

Service de Presse

Pascale KALFON

28 juin 1999

REUSSIR L'ILE-DE-FRANCE DE 2025

Que se passera-t-il en 2025 ? La section prospective du Conseil économique et social d'Ile-de-France, composée de 20 conseillers économiques et sociaux et de 10 personnalités extérieures, a présenté en réunion plénière, le 24 juin, son rapport « Vivre en Ile-de-France en 2025 », décliné en cinq axes forts : la gouvernance, la démographie, les fragmentations sociales, l'aménagement du temps et les rythmes de vie et la dynamique économique et culturelle.

Au travers de ces chapitres, elle a identifié des enjeux et propose des recommandations et des orientations. C'est dès maintenant qu'il faut agir et mettre en oeuvre les initiatives nécessaires pour tracer le chemin de la réussite pour 2025.

La gouvernance : une demande de participation active des citoyens

Toutes les grandes métropoles sont confrontées à une crise de gouvernabilité : les citoyens critiquent l'opacité, l'inefficacité et parfois l'absence de précision des décisions qui les concernent. Ils appellent à plus de démocratie participative.

L'Ile-de-France n'y échappe pas, elle dont la taille et la complexité des institutions aggravent les difficultés.

La réponse résiderait dans un nouveau mode de gouvernance qui s'appuierait sur l'amélioration des rapports du citoyen avec les institutions : négociation, médiation, participation à la prise de décision. Ceci devrait s'accompagner de simplifications administratives et d'une intercommunalité forte. Il faudrait également réfléchir à l'allégement de la pyramide des collectivités territoriales et à la clarification des responsabilités de chaque échelon.

Cette gouvernance devrait favoriser un projet métropolitain, concerté et mobilisateur, capable d'affirmer l'identité francilienne.

La démographie : augmentation de 50 % des personnes âgées

Selon des scénarios établis par l'INSEE, la croissance de la population francilienne serait modérée, passant de 11 millions aujourd'hui à 12 ou 12,5 millions en 2020. Le vieillissement de la population est inéluctable avec une augmentation de l'ordre de 50 % du nombre des personnes âgées. Cependant l'Ile-de-France serait la plus jeune région française : elle ne connaîtrait ni effondrement de sa population jeune, ni emballement démographique.

En ce qui concerne la répartition géographique, la tendance au desserrement vers la grande couronne se confirme, tendance qu'il s'agit de contenir selon les principes définis par le Schéma directeur de 1994, notamment par le redéveloppement des secteurs en déshérence de la petite couronne.

9. rue Barbet de Jouy - 75007 PARIS - Tél. : 01.53.85.66.18 Fax : 01.45.51.93.37



Les fragmentations sociales : paradoxes

Depuis cinquante ans, le PIB par habitant continue de croître, tant dans la société française que dans la société francilienne. Pourtant, la pauvreté est toujours présente.

Il n'y a pas de "fracture" unique et massive entre deux parties de la société, mais des "fragmentations" entre éléments disparates, avec des situations très variées en différentes zones de l'agglomération. Si aucune commune n'a atteint un niveau de paupérisation absolue, on observe une croissance des inégalités sur certains territoires.

Pour réduire ces disparités, il est urgent de privilégier :

- * la formation et l'orientation, car les inégalités les plus préoccupantes seront les inégalités du savoir ;
- * l'accès au logement ;
- * l'accès aux soins et à la prévention ;
- * l'insertion par le travail.

Aménagement du temps et rythmes de vie : désynchronisation et diversification

L'évolution de l'organisation du temps et des rythmes de vie prélude à une véritable révolution dans l'organisation de la vie des Franciliens. Le temps travaillé ne sera plus le repère unique de l'organisation de la vie mais le travail reste une référence majeure de l'insertion sociale.

La métropole francilienne doit s'adapter en s'ouvrant à la diversité des activités sur une durée quotidienne plus longue, tout en veillant à respecter les rythmes familiaux.

La mobilité est en inexorable croissance, surtout dans la zone périphérique. Il faudra rester vigilant pour la maîtriser et respecter, dans la durée, les objectifs du plan régional pour la qualité de l'air et du plan de déplacements urbains.

Dynamique économique et culturelle : essentielle pour la prospérité et le rayonnement

L'Ile-de-France devient multipolaire et la réalité d'hier, un centre parisien rayonnant sur sa périphérie, devient inexacte. Paris reste bien sûr au coeur, avec 33 % de l'emploi francilien, 70 % dans la zone centrale (Paris et petite couronne), mais dans les quartiers périphériques se développent aussi d'importants pôles d'activités.

Pour assurer son attractivité, sa prospérité et son rayonnement, l'Ile-de-France a besoin de renforcer :

- la diversification des activités économiques vers les techniques nouvelles et la création d'entreprises ;
- l'effort de recherche-développement et d'innovation, notamment à travers le réseau des PME-PMI :
 - la mise à niveau des équipements collectifs ;
- les actions culturelles pour le maintien de l'excellence de Paris et une meilleure irrigation des zones périphériques.

^{9,} rue Barbet de Jouy - 75007 PARIS - Tél. : 01.53.85.66.18 Fax : 01.45.51.93.37

-mail: cesr-presse@cr-ile-de-france.fr